

SUSCRIPCIÓN

En la Capital, al mes peseta. Provincias trimestre 4. Extranjero 5.

ANUNCIOS

Artículos comerciales, noticias y reclamos en 1.ª plana una peseta línea. En la 2.ª y 3.ª 50 céntimos.—Anuncios 4.ª plana 10 id.

El Radical

DIARIO REPUBLICANO

OFICINAS de Redacción y Admón.—Castelar 3.

La Correspondencia al Secretario del Consejo de Redacción y Admón.

TALLERES:—Murcia 19.

D. Nicolás Salmerón

EL ACTA.

Decíais que no... Pesimistas! Los intelectuales que alguna vez en la vida templaron el espíritu al calor de su pensamiento, vieron en él al maestro de toda una generación.

Los que siempre amaron el ideal republicano, encontraron en su austera figura un prestigio indiscutible.

Los que aspiran a algo más trascendental que el mero cambio de un régimen político, se sintieron fascinados ante el recuerdo de la luminosa palabra del precursor.

Aquellos otros que en tales calidades no encontraron suficientes motivos de admiración y respeto, pensaron que eran almerienses y que merced a las virtudes cívicas y privadas del grande hombre y gracias a sus talentos, era un honor serlo.

Animado de tales sentimientos, todo un pueblo se alzó un día ante las urnas, y con viril decisión impuso a los poderes públicos su voluntad, que no fué otra que la de investir con su representación al hijo ilustre, al político sin tacha, al filósofo eminente, al estadista genial y eximio D. Nicolás Salmerón y Alonso, que en su seno naciera.

¿Cómo fué esto? ¿Cómo pudieron ser contrarrestadas en un momento las reales impurezas de toda una raza degenerada? ¿Cómo fué su juzgada, menuda ambición de tanto político indocumentado? ¿Cómo se dominó al fin la coacción, el amaño, la desvergüenza y el cimismo de aquellos funcionarios que siempre tuvieron a honra falsear la opinión y secuestrar la voluntad popular?

¡Ah! Es que en la ocasión referida las urnas no fueron sometidas a la fiscalización de los alcaldes y los gobernadores.

Es que en aquel día dichoso nuestro censo electoral no fué el menguado y por el papelucho que pasa por tal a los ojos de los poderes públicos....

Es que en aquel supremo instante no hubo nadie interesado en desviar nuestro mandato, ni en amordazar nuestra lengua, ni en robar nuestro voto....

Se trataba por única vez y por vía de ensayo de explorar la voluntad de la ciudad entera, libre de toda coacción, y la ciudad, al anuncio de que era Salmerón quien llegaba, sintió el escalofrío del entusiasmo y en masa fué a la estación a abrazarle.

¿Quién de vosotros, políticos

de oficio, puede ostentar un acta tan limpia como la que el pueblo almeriense ha puesto hoy en manos de nuestro ilustre jefe?

MINUTA

Era yo estudiante cuando tuve la malhadada ocurrencia de presenciar la ejecución de una pena capital.

Tengo un vivo recuerdo de lo ocurrido.

En un extenso campo, la muchedumbre inquieta se aglomeraba al pie de un tablado sobre el cual se erguía, con la rigidez de un muerto, un toco madero.

Luego comenzaron a subir lentamente los peñales de aquel siniestro artefacto tres hombres, el verdugo, el reo y el sacerdote.

Después el desgraciado dirigiéndose con voz opaca a la masa humana, le habló así:—Desgraciados vosotros que os quedáis en la tierra, dichoso yo que voy al cielo.

Más tarde un horripilante espectáculo; la víctima arrojada sobre el banquillo, ligada al mástil y argollada, el verdugo colocado detrás de ella y el cura delante con el cristo elevado a las alturas; y por último, el movimiento de la máquina, el estremecimiento del condenado y el aullido de la multitud.

Por un instante apareció en aquellas alturas la representación del Estado, y la representación de la Iglesia cobijando un espantoso crimen.

Desde entonces y a mi pesar, veo constantemente entre la majestad del derecho, y la majestad del Amor la muñeca horrible del ajusticiado.

J. R.

LA CALLAR

Nadie como nosotros que sienta la solemne magnitud de los momentos presentes.

Los neófitos del ideal, los catecúmenos de la República, los que vivimos a la gran comunión trayendo en el alma plétora de instintivos amores y en la mente arraigados afanes de generosas conquistas, asistimos al acto de la propia circuncisión.

Y al traspasar los umbrales de nuestras supremas ansias, vayamos como vamos, conciencias vírgenes mal cubiertas con leves envolturas del pensamiento immaculado; como niños desnudos sin el artificioso y severo ropaje de los hombres que manchilla la pureza de la inocencia, ni profanan la hermosura del impudor sublime.

Seamos como somos; que al labrar el ganado de fértiles cosechas, más que los campos donde mil y mil veces penetró la reja del arado, le seducen y enamoran las tierras vírgenes huérfanas de cultivo; pero capaces a la pródiga reproducción de la buena semilla; prontas a recibir agradecidas con el benéfico rocío de las alturas, el manantial fecundo de la vida.

¡Germinalistas! ¡A callar, a oír y a aprender!

CESÁREO UBEDA.

PENSAMIENTO

Si los individuos que forman una agrupación política, prestan su cooperación a los fines que persigue solamente en contemplación al cumplimiento del deber es infinitamente menos eficaz, que cuando la cooperación prestada va acompañada de una próxima esperanza y de una gran confianza en las personas que dirigen la colectividad.

S. ANTONIO TELLEZ

UN RECUERDO.

Allá por el mes de Diciembre del año 90, y en uno de sus últimos terribles días, en que la influenza ocasionaba millares de víctimas en la villa de Madrid, hasta el punto de no poder las agencias fúnebres atender al servicio de conducción de cadáveres, y en los que se daba el espectáculo de conducir los coches dos y tres cajas a la vez, murió en una modesta casa de la Plaza de Leganitos, la virtuosa esposa de un republicano de Alicante, que había sido conducida a Madrid para ser operada.

Desde el amanecer, del día a que me refiero, caía una nevada copiosísima, que impedía la circulación de tranvías y hacía casi imposible el tránsito de carruajes.

El viudo, con la turbación del momento, comunicó al Sr. Salmerón su desgracia, participándole la hora del entierro, sin poder imaginar que el ilustre expresidente de la República saldría a la calle en aquella época en que toda precaución era poca, y en aquel día de prueba.

Apenas entré en el portal, pues también había acudido el que escribe estas líneas, a rendir tributo a la amistad con un hijo de la muerta, encontré a D. Nicolás, envuelto en un amplio gabán negro, que esperaba el momento de bajar el cadáver.

Solo seguían al coche fúnebre, dos carruajes. El primero lo ocupaba el affigido esposo con un pariente, y el segundo D. Nicolás y yo.

Jamás se borrarán de mi imaginación los momentos que, con solicitud, sostenía el paraguas para librar la noble cabeza del filósofo de la nieve que el viento llevaba hacia la puerta de la Ermita, en cuyo interior mascarullaba un ministro de la religión católica, interesadas preces.

¡Qué contraste! Salmerón siguiendo el ataud, por las desiertas calles del cementerio de San Isidro, y el representante de la caridad cristiana, quedándose dentro de la Iglesia, guardando humanamente su cuerpo, sintiéndose una vez incapaz de figurar una caridad no sentida.

M. PEREZ GARCÍA.

Deuda de gratitud

Como obrero nacido en los últimos años de la pasada centuria, é influido por los grandes ideales que agitan a la humanidad, no puedo permanecer mudó ante el general regocijo del pueblo que vió nacer al revolucionario profundo, al insigne maestro de la generación nueva.

La primera voz que se dejó oír en el parlamento en defensa de los que producen y no consumen; de los que vegetan en la miseria, en un mundo donde mora la riqueza fué la del gran orador que hoy se alberga en los recintos de este pueblo. El discurso pronunciado el año 71 en el Congreso en defensa de la Internacional de trabajadores, fué el primer golpe asestado al arcáico caserón de la sociedad actual; fué el toque de atención dado a los trabajadores españoles, para que se aprestasen a la lucha contra una sociedad decrepita que amenaza aplastarnos bajo el peso de la herumbre polvorienta de un pasado de injusticias....

Los trabajadores conscientes vemos en el ilustre huésped que nos honra con su visita; al hombre justo y sabio, al precursor de los nuevos ideales que hoy amenazan envolver al mundo en llamaradas luminosas, donde se fundirá, en el crisol del ideal, la sociedad del porvenir.

ANGEL CORTINA.

A Alhama

Por encargo de la Junta provincial, salieron esta mañana a las seis D. Rosendo Abad, D. Manuel Maher y D. Francisco Sanchez Moncada.

A la una, otra nueva comisión compuesta de los señores Rumi, Orland, Tellez, Yebra, Fernandez y Lopez Aznar en nombre de los republicanos del Circulo y otra comisión del Germinal, compuesta de los señores Ferré, Francisco Jerez, Agustín Jerez, Ubeda y Rubio. Esta última comisión aguardó al ilustre republicano en la estación de Gador.

Acompañaban desde su pueblo natal, a D. Nicolás, su distinguida familia, la bella Señorita de Lozano, y los Señores Lozano, Antonio Marin, Guillermo Rodriguez y el médico Ibañez.

El trayecto desde Alhama a Gador se hizo en 39 minutos.

El comité republicano de Gador, con su presidente a la cabeza señor Hernández saludó al ilustre viajero. En las inmediaciones de la estación de Huercal paró el tren porque estaba cerrado el disco. Lo que prueba la pericia del inteligente maquinista Miguel Ramón.

En la estación

Una hora antes de entrar el tren en agujas estaba completamente lleno el andén, la expansión de los talleres de la Compañía y alrededores de la Estación.

Asistieron a esperar al ilustre republicano la Sociedad artística obrera que llevaba un bonito estandarte donde campea el hermoso lema Trabajo.

Una comisión del comité de Tabernas lleva una hermosa bandera con el letrero Viva la República.

Los germinalistas llevan la bandera de la agrupación con los lemas Justicia, Ciencia, Progreso.

La del arte de imprimir, con un magnífico estandarte donde se vé la figura austera del inventor de la imprenta, Guttemberg.

Los obreros de la sociedad de hierros y metales, salieron de los talleres de la estación para incorporarse a los demás compañeros.

Los zapateros con una bandera y una numerosa comisión de albañiles, canteros, terrestres, marítimos, barrileros, y todas las demás sociedades que sentimos no poder recordar. Asistían también los Presidentes de la Diputación, Ayuntamiento, Obras del Puerto, Cámara de Comercio, Circulo mercantil; una numerosa representación del Circulo Literario presidida por D. Modesto Lafuente, el Casino de Almería, todo el comercio que había cerrado los establecimientos a las cuatro de la tarde; el numeroso gremio de maestros barberos que adoptó el mismo acuerdo; el Circulo Republicano con una numerosa representación del mismo, entre los que asistieron los presidentes de las Secciones de Propaganda, Beneficencia, la comisión del Censo republicano, la Redacción en masa de EL RADICAL, y la gerencia del mismo.

Para terminar, acudió a esperar al ilustre sabio el pueblo entero de Almería que al honrar así al paisano se honró a sí misma.

Al entrar el tren en agujas, la muchedumbre prorrumpe en vivas y en aplausos. El coche donde venía don Nicolás fué completamente invadido por la multitud ansiosa de abrazar al eminente filósofo.

Era imposible dar un paso por la estación. Gracias a unos cuantos ciudadanos que rodearon a nuestro jefe y amigo pudo llegar al landó, de Don Juan Cassinello.

El Alcalde Sr. Muñoz ofreció sus respetos al Sr. Salmerón, dándole la bienvenida en nombre del pueblo de Almería.

La manifestación

Se puso en marcha en esta forma. La bandera de Germinal, la bandera

del comité republicano de Tabernas y los estandartes de las sociedades obreras.

Seguían después el landó que ocupaba con D. Nicolás, el alcalde de Almería, D. Rosendo Abad, presidente de la Junta provincial y D. José Jesús Garcia presidente de la junta municipal.

Difícilmente podía avanzar la comitiva. Desde los altos de las tapias de la carrera saludaba este noble pueblo al gran tribuno, que descubierto contestaba a todos con triste sonrisa. Los malecones de la rambla, ofrecían un aspecto admirable; más de dos mil personas coronaban aquellas alturas aplaudiendo y aclamando al hijo predilecto de este pueblo.

En cuanto entramos en la ciudad, bajó D. Nicolás y sus acompañantes del coche, haciendo a pié el resto del camino hasta la casa de D. Rosendo Abad. Desde los balcones saludaban las señoras con sus pañuelos; al pasar frente al pabellón del Casino, sus sáculos puestos en pié hicieron una ovación entusiasta a D. Nicolás.

Por el centro del Paseo, hubo que hacer titánicos esfuerzos para conseguir paso.

El Sr. Salmerón seguido de muchos amigos subió al domicilio del señor Abad.

Al asomarse al balcón, ocupaba el Paseo, Almería entera. En algunos minutos no cesó la ovación.

Habla Salmerón

Almerienses: El acto realizado por vosotros acredita la nobleza de vuestra alma, porque al rendir tributo a mi persona, no hacéis a una representación más ó menos grande; pues por no tener ninguna ni siquiera soy representante de mi patria en el Parlamento.

No os puedo ofrecer nada, ni nada os puedo dar, a no ser prometeros mi constancia para trabajar por la clase obrera, con el afán que los mineros sacan de las entrañas de la tierra los más ricos productos, y como los hijos de mi modesto pueblo hacen fécondas las estériles rocas.

Vengo invitado por mis queridos correligionarios a rendir tributo de respeto a la tierra de mi nacimiento.

Debo manifestaros que mientras tenga alientos mi cuerpo y fortaleza mi espíritu, lucharé siempre por la salvación de la patria, puesta hoy en lo espiritual al pié del Vaticano, y amenazada su independencia, como nunca.

Os advierto que mientras el pueblo no quiera redimirse, no se redimirá.

Antes de terminar os pido que os disolvais pacíficamente para que las autoridades comprendan que el noble pueblo de Almería no necesita su concurso para recibir a un hermano.

Por último, ante la imposibilidad de abrazaros uno a uno, os abrazo a todos en vuestra representación oficial y a mis queridos correligionarios, en el consecuente republicano que me dispensa el honor de hospedarme.

Las últimas palabras fueron acogidas con estruendosos vivas, aclamaciones y aplausos.

Este periódico estará a la venta en los kioscos del paseo.

ADVERTENCIA

Las señoras socios del Circulo Republicano suscriptores de EL RADICAL y demás correligionarios se servirán pasar a recoger las entradas para el mitin del 28 en la Secretaría del Circulo desde las 9 de la mañana a las 6 de la tarde.

Imp. de EL RADICAL.

Sres. Juan Moreno Navarro y H.^o

Centro de representaciones, de casas nacionales y extranjeras.

Real, 75.—ALMERIA.

Los Alpes

CONFITERIA Y PASTELERIA

Buen surtido en bombones, galletas, y toda clase de dulces; elaboración diaria, á una peseta libra. Se admiten toda clase de encargos.

11, Principe, 11.

Papelería

Objetos de Escritorio, Tipografía, menaje para Escuelas y sellos de goma.

Precios económicos en todos sus artículos.

GRANADA, 27.—ALMERIA.

TAPICERO.

Confección de cortinajes (especialidad.)

Gabinetes fantasía. Sillerías de todas clases (en tapicería.)

Admite toda clase de reformas. Se encarga del mobiliario y cortinajes para toda clase de habitaciones, de todos los estilos, con economía, novedad y buen gusto.

Pasará á domicilio, previo aviso con muestrarios de telas y elegantes modelos en toda clase de muebles de tapicería.

Eduardo M. Castellano.

Plaza de la Libertad, 4.—Almería.

Gran Hotel Londres.

Establecimiento de primera clase, con un decorado especial y una bajilla tan superior y numerosa que pueda dar banquetes hasta 500 cubiertos con sus propias existencias, con un personal inteligente y una mesa tan superior, abundante y variada, que muy pocos Hoteles de España le podrán aventajar.

Precios del hospedaje desde 6 pesetas en adelante, según la habitación.

LA BARCELONESA

Fábrica de Gaseosas.

Manuel Toro Garcia

2, SANTO CRISTO, 2.

Participo á mis numerosos amigos, personas de delicado gusto y al público en general que en la expresada fábrica, se hacen gaseosas de diversos sabores en botellas de bola, así como sifones gaseosos y agua de selt, á los precios siguientes:

	PESETAS.
Docena de gaseosas al gusto que deseen.	0,60
Docena de sifones grandes de agua de Selt.	1,25
Docena de pequeños de gaseosas al gusto.	1,00

Se expende cerveza marca PETRI.

SERVICIO A DOMICILIO

NO EQUIVOCARSE.—2, SANTO CRISTO, 2

UBALDO ABAD

FABRICANTE DE MUEBLES.

Esta casa presenta un variado surtido en juegos de alcoba, comedores, despachos, gabinetes, saloncitos y todos los demás artículos para el menaje de una casa.

Representante depositario en las provincias de Almería y Jaén de la

PLATERIA CHRISTOFLE

Bazar del León, Tiendas, 6 y Rostrico, 4, Almería.

ESTABLECIMIENTO DE ULTRAMARINOS

DE

José Martinez Zea

Mojama de lomo superior.—Embuchado, de lomo, superior.—Cafés tostados al día.—Chocolates de las mejores marcas.—Salchichón legítimo de Vich.—Quesos de bola, crema, nata y manchego.—Rica manteca Inglesa para pasteles.—Pastas italianas para sopa.—Especialidad en vinos de Jerez.—Málaga, Lágrima y Moscatel.—Y otra infinidad de artículos imposible de enumerar.—Garantiza el peso, y bondad de sus artículos.—Precio sin competencia.—Servicio á domicilio.

13, REAL, 13 (frente á la Funeraria.)

La Lealtad

Completo surtido en Salchichón de Vich, Chacinas, Queso de bola, Crema de la crema, Galletas finas, Atun, Bonito, Calamares y otras muchas conservas difícil de enumerar. Vinos de Jerez, Málaga y Rioja. Todo á precios reducidísimos. Especialidad en Cafés tostados al día.—Servicio á domicilio.

JUAN CAÑADAS RAMIREZ

MENDEZ NUNEZ, 7

FRENTE A LA PAZ Y LA VERDAD.

LA ISLA DE AROSA

Antiguas PUERTAS COLORADAS.—Establecimiento de comestibles finos.—Completo surtido en licores finos de todas clases.—Embutidos y Salazones.—Se acaba de recibir la manteca de vaca inglesa, marca "La Vaca" y mojama fresca.—Servicio á domicilio.—Gravina, 4 y Real 55.—Al lado de D. Luis Campos.

No más GUANO en polvo

PASTA AUSTRALIANA FERTILIZANTE

ACCION LENTA	ABONO DEL SIGLO XX	NO LO-ARRASTRA
PROGRESIVA		EL AGUA
CEREALES FERTILES		NO LO ALTERA
HORTALIZAS, VIÑAS,		EL AIRE
PARRALES		DESINFECTANTE
PREMIO AGRICOLA		INSECTICIDA
SYDENY 1899		ECONOMIZA EL 80 P. 100

Véndese en bloques de 25 kilos á pesetas 4 los 11 kilos, resulta en Almería.

EMULSION FERTILIZANTE para plantas, flores y frutales. Véndese en bloques de 5 kilos á pesetas 2,25 el bloque, resulta en Almería. Diríjase á los representantes JOSÉ SANCHEZ y COMPANIA.

REINA 14 BIS.—ALMERIA.

LABORATORIO QUÍMICO INDUSTRIAL

DIRIGIDO POR

Don Manuel Perez Garcia

Antiguo Ayudante del Laboratorio Municipal de Madrid hoy de esta capital

Ensayos y análisis de Minerales,

Productos de Comercio, Aguas, Abonos, Tierras de labor

REGOCIJOS 21 Y GRAN CAPITAN, 2

ARCA DE NOE

MOYSE DROGUERIA

—DE—
Vicente Lopez Garcia

3 BERMUDEZ 3

En este antiguo y acreditado establecimiento se ofrece un extenso surtido en drogas para las artes y oficios anilina en todos colores, productos químicos para la Farmacia y específicos nacionales y extranjeros; aguas minero medicinales.

Depósito exclusivo del Extracto de Ulla para la curación total de la Glosopeda ó mal de pezuña.

Pinturas preparadas á una peseta el kilo.

Frente á la agencia de transporte de los Sres. Muro y Diaz.

3 PLAZA BERMUDEZ 3

Sebastián Lopez y Sobrino

Ultimos adelantos en armas de todas clases, con la verdadera garantía del crédito y antigüedad de este establecimiento.

Acreditados cartuchos de caza cargados con inteligente graduación marcados SEBASTIAN LOPEZ y Sobrino.

Inventores de los eficaces aparatos metálicos inguinales y umbilicales.

CALLE GRANADA núm. 17.

LA BARCELONESA

DROGUERIA

—DE—

JOSÉ TORO GARCIA.

Surtido general en especialidades farmacéuticas, aguas minerales medicinales, productos para las artes, la química, la fotografía; pinturas, barnices, brochas, pinceles, purpurinas de diferentes matices, panes de oro, artículos ortopédicos, perfumería; la sin rival pintura asbentina, alimento Maggi, carburo de calcio, y en general todos cuantos artículos conciernen al ramo de Drogueria.

Expendencia de cerveza, agua de Selt en sifones; gaseosas en sifones y botellas.

Precios sin competencia.

2, SANTO CRISTO, 2.—ALMERIA.

AGUSTIN GEREZ E HIJOS

Comerciantes en aceites al por mayor.

Garantizamos la pureza de nuestros productos.

CRUCES 47

Acetileno

Representación de los aparatos del muy celebrado sistema

NOGUERA

Sres. José Sanchez y Compania

ALMERIA

LA SURTIDORA

COMESTIBLES

Juan Bongora Morales

Flora 7.—Almería

MADEIRA PINOBLE

PRECIOS REDUCIDOS

FRANCISCO SALMERON

Calle de Martes núm. 23

ALMERIA

ARCOS DE SAUCE Y AVELLANO

LOS MEJORES Y MAS BARATOS

EMILIO ABAD PEREZ

PLAZA DE FLORES

COLEGIO DE SAN AGUSTIN

FUNDADO EN 1885

DIRIGIDO POR

D. VICENTE SANCHEZ LOPEZ

REAL, ANTIGUA CASA DE SICLUNA.

Repaso de las asignaturas del Bachillerato y preparación en la Carrera de Profesoras, en sus grados elemental y superior. Párvulos, adultos, Elemental y superior internos y externos.

JOYERÍA, Platería y Relojería.

DE
Sanchez Navarro.

PRECIOSIDADES EN OBJETOS MODERNISTAS PARA REGALOS
CUBIERTOS DE PLATA DE LEY
BISUTERIA DE ORO.

1, SEBASTIAN PEREZ 1, (ANTES ÁLAVA.)

ALMERIA.

FABRICA DE SOMBREROS

DE TODAS CLASES

Rosales y Ulibarri

Grandes existencias de géneros extranjeros y del reino

Sombreros Bombita, Algaberos y Machaquito

Especialidad en sombreros de camisa.—Gorras de todas clases

Últimas novedades

ALMERIA, 4.—TIENDAS.—4, ALMERIA